

# El Ferro-carril.

Se publica los Miércoles y Sábados.

DIRECTOR: AMADOR RAMOS OLLER

Oficinas: Quesada, n.º 12.

## LO DEL DIA

### ¡Pobres mineros!

Trece individuos han perecido en el fondo de una mina en Mazarrón, y sus cadáveres no ha sido posible extraerlos aún para darles cristiana sepultura.

Es esta una de esas noticias que producen una sensación de dolor en el que las lee, por indiferente ó despreocupado que sea, y que hace pensar en el espanto y la amargura de trece familias que pierden al jefe y quedan en la más triste y cruenta de las horfandades; en la del hambre y la miseria.

Contrista el ánimo el pensar en la desgracia de esas trece familias, que despidieron a las víctimas de la espantosa catástrofe, por la mañana, sanas, alegres, dispuestas al fatigoso trabajo de las minas, que les proporcionaba el diario sustento, y no las han vuelto a ver, sabiendo solo que han perecido, que están muertos allí, á poca distancia, en el centro de la tierra, que para aquellos infelices ha sido madre ingrata.

No hay entre todos los trabajos á que el hombre se dedica ninguno tan penoso como el de las minas. A la rudeza del trabajo que exige un constante y poderoso esfuerzo del cuerpo y de la voluntad, júntase el peligro constante de perder á cada paso la vida en uno de esos accidentes fortuitos, como el que ha producido la catástrofe que motiva estas líneas.

Privados de la luz del sol, sin aire puro que respirar, amenazada su vida por la explosión de un barreno, por los continuos movimientos del terreno en que trabaja, y por las mil y mil asechanzas de la desgracia que persigue al obrero de las minas como una eterna condenación, recibe por premio un exiguo jornal que apenas basta para las más urgentes necesidades de la vida.

Al despedirse el minero de su familia para dedicarse al trabajo, debe hacerlo como el que se ausenta para un viaje que puede ser eterno.

## JUSTICIA

### AL OBISPO ORBERA.

Acaba de publicarse en Madrid un folleto en el que se dedican breves líneas á rendir tributo de justicia á la previsión, al patriotismo y á la fé del insigne Prelado almeriense, Sr. Orberá.

Habla ese folleto de la pérdida de Cuba, y haciendo la historia de las guerras que allí sostuvimos y que acaban de terminar en dolorosa catástrofe, dice: «A partir de la indicada fecha (1860) comienzan los trabajos masónico-filibusteros con toda seriedad y en gran escala, trabajos que dieron por resultado ocho años más tarde el alzamiento que tantísimas vidas y tantos miles de millones ha costado.

¡Cosa singular! Nadie se percató ó pareció no percatarse de la propaganda y de los aprestos que se hacían: solo un hombre, el que fué después obispo idolatrado de Almería, celoso y caritativo y verdaderamente santo, el Excmo. é Ilmo. señor D. José María Orberá y Carrión, entonces Gobernador eclesiástico del Arzobispado de Santiago de Cuba, fué el que, cual centinela vigilante de los intereses de España, dió la voz de alerta pocos días antes de la insurrección, en circular de 21 de Agosto de 1868. No se lo perdonó la secta, y algunos años después sufría con el valor de los mártires vejaciones, calabozo y peligros de muerte en el castillo del Morro, durante algunos meses, lo que le valió que en plena corte pontificia le abrazase Pío IX, llamándole *martir de Cuba*.»

En efecto, en D. José María Orberá vi-

vieron siempre en perfecta concordia el amor á la religión y el amor á la patria. En Santiago de Cuba primero y en Almería despues, patentizó de modo admirable sus condiciones de gobernante, sus santos afectos, su energía indomable, sus virtudes acrisoladas.

## ALMERIA-LINARES-PUERTOLLANO.

Nuestro distinguido colega linarense la *Industria Minera* publica en su último número las siguientes interesantísimas líneas:

«Llega á nosotros un agradable rumor, bastante verosímil, del cual no debemos privar á nuestros lectores, aunque por el momento no nos sea posible garantizarlo.

Dícese que el señor Marqués de Loring, concesionario del ferro-carril de Linares á Puertollano, está en inteligencias preliminares con la Compañía del Sur de España, para llegar á soluciones que diesen por resultado la inmediata construcción de ese ferro-carril.

La noticia nos parece muy lógica, dado que la empresa propietaria del ferro-carril Linares-Almería persista en conservarlo, como parece cierto desde que adquirió la concesión Moreda-Granada; pues la línea Linares-Puertollano sería necesario y utilísimo complemento de estas combinaciones, tanto porque las enlazaría á la directa Ciudad-Real-Madrid, como por que podría facilitar la explotación de numerosas minas en el interior de la Sierra Morena, faltas de vida, por carencia de comunicaciones.

Esperemos, pues, los sucesos. Creemos autorizadas las noticias del apreciable colega, y mucho nos alegraríamos verlas pronto confirmadas.

## EL ESTANCO DEL CAFE.

Entre los diversos proyectos que tiene en estudio el ministro de Hacienda para obtener nuevos recursos en los próximos presupuestos, es uno de ellos el estanco del café, creando un monopolio para la venta que, arrendado á una Sociedad, permitiera levantar un empréstito de importancia.

En favor de este proyecto se alega que no produciéndose en España el café, estando en el uso bastante extendido y no siendo un artículo de primera necesidad, sino de lujo, cuando no de vicio, no hay que guardar consideraciones con los países que le producen, es fácil vigilar las introducciones para impedir el contrabando y no se causa perjuicio á las clases necesitadas.

Estos argumentos quizás decidan al señor ministro á solicitar de las Cortes en su proyecto de presupuestos, el estanco del café y la autorización para establecer el monopolio para su renta; pero á buen seguro que si consulta antes á la opinión, y sobre todo la de las clases desheredadas, abandonarían tal idea, pues estas le dirían que si puede ser vicio ó lujo en quienes cobran pingües sueldos del Estado, es en cambio artículo de primera necesidad en el hogar del pobre; insustituible sobre todo en los grandes centros de población, allí donde los derechos de consumos encarecen la leche, el pan y demás alimentos que pudieran compensar la falta del café.

En las frías mañanas del invierno, el café es el desayuno obligado para el obrero, que, sin ser aún de día, deja su casa para el trabajo, y siempre es y en todas épocas y horas, un medio de suplir las faltas de una comida deficiente, en la mesa del pobre.

¿No tiene el señor ministro pruebas indubitadas de los inconvenientes que originan los monopolios con lo que actualmente ocurre con el de explosivos?

No ponemos en duda que la Hacienda

española necesita medidas extraordinarias para solucionar los conflictos en que se encuentra, conflictos que nacen de las pasadas guerras; pero es necesario que el Gobierno adquiera el convencimiento de que los llamados á facilitar la solución de esos conflictos, son los que pueden, por las riquezas de que disfrutan ó las utilidades que obtienen en sus industrias; pero nunca los proletarios, que éstos harían sacrificado en Cuba y en Filipinas en el altar de la patria, que han hecho de su salud y de su vida generoso derroche, sin interés ni reintegro de ninguna clase, como los que han dado dinero.

## De Linares á Almería

### Rebaja de precios.

Es casi seguro que si se celebra con solemnidad la inauguración del ferro-carril de Linares á Almería desde esta ciudad al empalme con la red general, la Compañía del Sur de España hará gran rebaja en los precios de transporte de viajeros, para que puedan asistir á las fiestas que se organicen.

### Almería de fiesta.

Indudablemente el Ayuntamiento de Almería tomará la parte que le corresponde en las fiestas á que ha de dar lugar la próxima inauguración del ferro-carril.

Solo se aguarda para adoptar los oportunos acuerdos, á que regrese de Sevilla el alcalde Sr. Verdejo, á quien se espera los primeros días de la semana próxima.

### Por el éxito.

El director de la Compañía de los caminos de hierro del Sur de España en París, D. Ivó Bosch, ha escrito felicitando calurosamente á todos los que de una manera más ó menos directa, intervinieron en el corrimiento del puente del Salado, con tanta fortuna realizado.

### Baeza-Linares.

Apenas terminen los trabajos del viaducto del Salado, se imprimirá gran actividad á las obras del trozo de Baeza (empalme) á Linares, único que resta por concluir en la línea de la ciudad del plomo á Almería.

## Politiquilla.

En la circunscripción Almería-Sorbas se manifestará mañana unánime la voluntad electoral, votando pará diputados provinciales á los respetabilísimos varones que EL FERRO-CARRIL tiene dicho.

No tienen contrincante. Todo el mundo está conforme en que lo más urgente y esencial para realizar la regeneración de nuestras costumbres políticas, es concluir con esos amaños y esas coacciones electorales que hacen prevalecer sobre la voluntad del país la voluntad de una exigua minoría, alejando de los comicios á la mayoría de las gentes que no pretenden hacer de la política un negocio.

Para que ese alejamiento cese; para que todos se sientan alentados á la lucha, es indispensable que el país vea que no triunfan ya los menos, y que saliendo de su indiferencia tiene medios sobrados de imponer su voluntad en las urnas.

Pero no abrigamos la menor esperanza de que tal suceda, por que aquí la farsa indigna, la mentira repugnante, el caciquismo que deshonra, están constituidos en sistema insustituible.

## DE MINERIA.

### El monopolio de los explosivos.

Podiera suceder muy bien que un nuevo factor, y muy serio por cierto, entrase á contender en esta batallona cuestión del monopolio de los explosivos. La importante publicación londinense *The Iron & Coal Trades Review*, del día 20, inserta un artículo muy hábil, en que hace la historia crítica del arriendo, expone los perjuicios que ocasiona á los intereses británicos en España, y á vueltas de muchos floreos y de aplicarnos la frase elocuente que Disraeli pronunció refiriéndose á Francia, después de la guerra del 70: «Sus faltas han sido muy grandes, pero sus calamidades han sido mayores que las faltas y sus merecimientos mayores que sus calamidades», termina diciendo que sería de desear que su ministro de Negocios extranjeros practicase las gestiones necesarias para asegurar un trato justo á las Compañías inglesas, cuyos intereses sufren hondamente con el monopolio.

Los que dieran algún valor á los rumores que circularon cuando la supresión de los derechos de exportación, estarán conformes en que el artículo á que nos referimos puede significar algo.

Ese algo es ciertamente poco lisonjero para nuestro amor propio nacional, pero casi no tenemos el derecho de quejarnos, porque es la consecuencia natural del sistema de aplazar las cuestiones más apremiantes y *darles largas*. Sistema de no gobernar, ni prever, ni remediar nada, hasta que surge el conflicto ó viene una humillación.

Hay que reconocer que después del mal paso en que metió á la minería el ínclito Sr. Navarro Reverter, constituido el arriendo y expropiadas las fábricas, la solución de anular el contrato era demasiado sencilla, expedita y radical para que fuese práctica. Aparte de que si hoy tenemos la expectativa de una indicación diplomática de Inglaterra, quien sabe si con la anulación saldría Francia á la defensa de otros intereses comprometidos por la falta de seriedad de la Administración española, que hoy echa á rodar lo que ayer creó.

Con todo, no es menos cierto que el malestar de los mineros es profundo; sus quejas por lo exorbitante de los precios y la mala calidad de los artículos son sinceras, y es pretensión inútil hacer creer que se trata de una agitación ficticia promovida por cuatro caballeros.

Lo indudable es que hay que hacer algo, que no sea el *statu quo*. Si no se puede quitar el terrible dogal, se podrá aflojar un poco. El señor ministro de Hacienda, no es capaz de acertar con una fórmula de arreglo y de imponerla á unos y á otros?

*The Iron and Coal Review* hace ver que, si no se puede otra cosa, el Gobierno inglés debe lograr una reducción de 30 por 100, por ejemplo, en los precios de los explosivos, y además una garantía seria que asegure á los consumidores la buena calidad de los explosivos, mechas, etc., y la facilidad de proveerse de todas las variedades necesarias.

Nosotros agregaríamos la libertad de no usar materias explosivas para el arranque si al minero le place ó le conviene utilizar otras energías químicas, físicas ó mecánicas.

## ENTRE PARENTESIS.

### JUAN JOSÉ.

#### II.

Juan José es un jornalero que ha tenido por cuna el arroyo y por madre una mendiga, que lo recogió para que le sirviese de instrumento con que inspirar compasión.

Apenas tuvo alas, abandonó á su ex-



Lo práctico.

Los que sentimos las palpitaciones de la vida nacional lejos del palenque en que luchan las ideas y se agitan las pasiones...

En ese torneo, en que han roto lanzas en pró de nuestra felicidad futura respetables colectividades, profundos pensadores, generales invictos y estadistas eminentes...

Así aplaudiría con entusiasmo y sin reservas a quien le dijera: 'Yo ahogaré el caciquismo, apoyándome, no en quien ofrezca más votos, sino mayores garantías de honradez pública y privada...

Y como la crisis económica es grande, escaseando los recursos, la carestía es doblemente sensible, aumenta el malestar y lleva la desesperación a las familias.

Esó es lo que el país quiere, que se diga y que se haga: veremos si hay quien se atreva.

UN LABRADOR.

Lo que se dice.

Viajeros.

Ayer, en el tren mixto, salieron para Sevilla el Director de la Compañía de Aguilas Mr. Putz y el ingeniero jefe señor Homedes, relacionándose su viaje con asuntos mineros.

Por blasfemos.

La prensa local dice que han sido multados por el gobernador en 200 pesetas cada uno, tres individuos que la otra noche promovieron un escándalo en la calle Real.

Carretera.

En el plan de carreteras que acaba de aprobar el ministro de Fomento, va incluida la construcción del segundo trazo de la de Nijar á Almería.

Resolución.

Se asegura que el Ministerio de Fomento ha confirmado la providencia de este Gobierno de provincia de negatoria del Gobierno solicitado al Sindicato de Riegos por D. José del Vallé y Pedroja, para conducir las aguas de su pozo del Mamio para el riego de tierras de su propiedad por los cauces de apeo de las Vegas de acá y de allá de esta ciudad.

Mejoras.

Bajo la presidencia del Alcalde interino, Sr. Laynez, se celebró ayer tarde Junta Municipal, para aprobar una transferencia de 10.000 pesetas, destinadas á las obras de adoquinado y del paseo de invierno en el barrio de la Caridad.

los aficionados á este sport callejero, que por los síntomas precursores que ya se notan, este año va á ser imponderable en el próximo Carnaval.

En Almería nunca se ha abusado de las carnavales, dicho sea en honor de la cultura de nuestro pueblo; pero no está demás registremos la condena del juez de Madrid, para que sirva de ejemplo y de escarmiento.

Labor infecunda.

Se confirma la noticia dada en el número anterior por EL FERRO-CARRIL. Las Cortes se reunirán el día 28.

Seguramente que la labor parlamentaria será estéril: habrá sesiones ruidosas sobre nuestros desastres, pero no se discutirán ni aprobarán serenamente proyectos de ley en pró de la riqueza nacional ni de los elementos que la producen.

Aun hay fuerzas en esta nación para salvarse con un buen gobierno, que apartándose de la vieja política, emprendiera la nueva con decisión.

El país es dócil, trabajador y sensato; lo que faltan son gobiernos que le protejan, dando soluciones á los problemas agrícolas, industriales y de comercio.

¿Y Almería?

La comisión ejecutiva de la Asamblea de las Cámaras de Comercio, ha dirigido una circular á dichos organismos para que se preparen á luchar en pró de sus acuerdos.

Estas fuerzas vivas del país, como no ofrecen credenciales, llaman á su seno los elementos productores, sobre los que pesan las cargas públicas, y buena falta hace que el país sea regido por todas esas valiosas fuerzas, que hasta ahora no daban señales de vida.

Mas por lo mismo que esos organismos no ofrecen cargos lucrativos, en Almería no existe Cámara de Comercio ni corporación alguna de la propia índole que defiendan los verdaderos intereses del país.

¡S Alcalde!

Coincidiendo con lo que recientemente hemos dicho acerca de la elevación injustificada en los precios de muchos artículos de cotidiano consumo, un apreciable colega lamenta como nosotros lo que viene ocurriendo á la generalidad del público.

La carestía pone en un brete á numerosas personas que no saben como salir adelante; en términos de ser su situación desesperada; por el déficit inevitable entre sus gastos y sus ingresos.

Y como la crisis económica es grande, escaseando los recursos, la carestía es doblemente sensible, aumenta el malestar y lleva la desesperación á las familias.

Note el Sr. Alcalde que la cuestión de subsistencia ofrece en Almería caracteres de gravedad y pudiera ser causa de disgustos.

No lo estamos.

Un diario madrileño de la rama liberal, El Español, dice que no estamos en vías de regeneración.

No lo estamos, no. Las mismas prácticas viciosas, el mismo desprecio al país, igual audacia, analogo engrandecimiento.

Esto es lo que se ve á donde quiera que se mira. No es pesimismo sistemático, ni desconfianza á todo trance.

Es que nadie se ha propuesto la enmienda. Incluso los gamacistas, representados en la prensa por El Español, y tan culpables como los sagastinos de las vergüenzas y de las desventuras que sufrió la patria.

DE LITERATURA.

Las hojas.

La hoja de espada.

De tu historia me pierdo en el arcano; ¿Fuiste de un héroe el arma victoriosa, ó la cuchilla infame de un tirano? ¿En defensa del débil y el anciano Brillaste, al par que honrada generosa, rara vez desnuda, y siempre ociosa, Te llevó como adorno un cortesano?

Hoja, ya por inútil desechada, ¿Mereces el respeto ó el olvido? ¿Ennoblecida, rota, ó profanada, ¿Qué fin tendrá tu acero corroido? Yo no lo sé, pero naciste espada, ¿Que no concluyas en puñal te pido!

MANUEL DEL PALACIO.

nalero pobre de Madrid, que vive con una mujer que no es su mujer.

Creo que Dicenta no lo ignorará, pero si lo ignora, es que no ha visto esas escenas iluminadas con la luz del matrimonio.

De él, sin embargo, no diré nada, como tampoco del primer cuadro del acto tercero, para él que solo tendría alabanzas; pero el segundo cuadro y último del acto tercero, no encuentro por donde cogerlo.

En él aparece ya Juan José huyendo del presidio; y como Juan José se presentó huyendo, creyó, sin duda, Dicenta, que su drama debía ir corriendo.

MIGUEL BOLEA Y SINTAS.

Doctoral de Málaga.

Revista Minera

Almagrera y Herrerías.

Tanto la Empresa del desague como otras Sociedades españolas y extranjeras, piden arriendos de muchas minas de aquella zona.

Encontramos muy justificado este interés, pues el problema de la desecación de las minas puede considerarse resuelto, con la copiosa sangría que de un mes á esta parte está dando á los veneros la galería alta. Es cuestión de algunas semanas el que las labores de los barrancos más lejanos queden totalmente en seco, si hay la fortuna de que no ocurra en la maquinaria alguna avería de importancia.

Mineral de hierro.

En esta comarca, las actividades mineras responden bien al estado próspero en que se encuentra la industria del mineral de hierro.

En la provincia de Jaén, se registran semanalmente muchas pertenencias de minas de hierro, lo mismo que en la provincia de Almería, en todas las zonas cercanas al nuevo ferro-carril de Linares á ésta capital.

Justa resolución.

Según noticias de gran crédito, el Gobierno tiene acordado suprimir los recargos de guerra sobre todas las contribuciones, en el presupuesto del próximo ejercicio de 1899-900.

Tan justa como necesaria resolución favorecería seguramente á la industria minera de esta provincia, porque economizaría los recargos de canon de superficie y dos por ciento, recargos de guerra sobre transportes de minerales, etc. etc.

Desagüe de Almagrera.

Según las últimas noticias, la zona seca en muchas minas alcanza ya más de 30 metros.

Continúa sosteniéndose el rápido descenso de las aguas de 10 á 11 centímetros por cada 24 horas.

Almería Minera.

Según las últimas noticias, la zona seca en muchas minas alcanza ya más de 30 metros. Continúa sosteniéndose el rápido descenso de las aguas de 10 á 11 centímetros por cada 24 horas.

Círculo Minero.

Se ha verificado la elección de nueva Junta directiva, en asamblea general celebrada el día dos del corriente.

Han sido elegidos: presidente, D. Manuel Francisco Requena; vice-presidentes, Mr. Walter Mac-Lellan y D. José Espinar Garrido; vocales, D. Carlos Bhalsen, D. H. F. Fischer, D. José Rodríguez Calvache, D. Francisco Espinar Cacha, D. Pedro Rull García y D. José Muñoz Laserna; cantador, D. Ubaldo Abad; tesorero, don Andrés Ruiz Carrillo y secretario, D. Aureliano Buendía.

Actualidades

Bueno es saberlo.

El abuso de arrojar carnavales á los transeuntes ha dado lugar en Madrid á un juicio de faltas; en el que han salido condenados los inoportunos bromistas.

Bueno es que se conozca este precedente jurídico para contener los impetus de

plotadora y entonces repartió el tiempo de su vida entre el trabajo y la taberna.

Fué lo que entre jornaleros se dice un «borrachín». Bebía siempre que podía; y siempre que bebía, bebía para emborracharse.

Así era Andrés, su amigo, y así fué Juan José hasta que encontró á Rosa.

Ocurrió esto también en una taberna. Rosa se hallaba de orgía con unos jóvenes, y al verla Juan José, se sintió brutalmente apasionado por ella.

Los jóvenes pretendieron maltratar á Rosa; pero Juan José salió á su defensa y puso en fuga á aquellos, y Rosa, agradecida, se va con él.

Pero Rosa era la hija del lupanar, tan impresionable como voluble, y muy pronto hecha de menos el vestido de raso y la bota de charol, que Juan José no podía comprarle, pues apenas si ganaba para darle de comer.

Paco, el maestro de obras con quien Juan José trabajaba, obsequia á Rosa, la que no lo rechaza, por que era rico, y Juan José se siente atormentado por los más rabiosos celos.

Lo que ya era de esperar, llegó Rompen Rosa y Juan José. Aquella dice, que faltándole lo más preciso, como le falta, no puede seguir así; éste replica, que él no puede remediarlo, que busca trabajo y no lo encuentra.

Rechaza el pedir limosna, porque dice que esto es para los niños, las mujeres y los viejos; pero bien pudiera creerse, que rechaza esto, por que la limosna no le ofrecía lo que Rosa necesitaba.

Prueba de ello, que el que rechazaba pedir limosna como vergonzoso, se decide á robar para que Rosa no le abandone.

Pero al primer robo, tropieza con la justicia, que lo encarcela y lo encausa. Rosa en tanto, se va á vivir á la casa que le pone Paco, el maestro de obras.

En la causa de Juan José, el juez cita á Rosa para que declare; pero ella no comparece, fingiéndose enferma, y Juan José es condenado á presidio por ocho años.

Ya va á marchar al penal, cuando el Cano, que es un compañero de cadena, le propone escaparse; pero él rechaza la proposición diciendo que quiere cumplir la condena y ser hombre honrado.

Pero en estos momentos recibe una carta de su antiguo compañero y amigo Andrés, que le da cuenta de que Rosa vive con Paco muy contenta y satisfecha, lo que enciende de nuevo sus celos, y acepta la proposición del Cano para escaparse aquella noche.

Se escapa y va á la casa de Rosa. Mañana Paco, y cuando Rosa grita pidiendo socorro, la coje, le tapa la boca con una mano, con la otra le oprime la garganta y sin querer, la ahoga.

Andrés, su amigo, entra en este momento, le dice que huya y él contesta con amargura: «¿Qué libro con huir? ¿La vida? ¿Esto era mi vida y lo he amatao!»

Y cae el telón.

Tal es el argumento del drama Juan José, que su autor ha desarrollado en tres actos.

El primero es un cuadro perfectísimamente dibujado de la vida de la taberna. Confieso ingenuamente que es de lo mejor que yo he visto en ese género.

Pero este cuadro tiene aquí un defecto, que no era necesario.

¿Cuál es el objeto del autor? Presentar dos jornaleros? ¿Tenía necesidad de presentarnos como borrachos de profesión? No.

Pues ¿por qué va á buscarlos á la taberna? ¿Es que Dicenta cree que todos los jornaleros de Madrid, en donde se representa la escena, ó por lo menos la mayoría, son tabernarios? Si tal cree, se equivoca é infiere grave injuria á la clase jornalera.

Si no lo cree así, ¿por qué los presenta en la taberna?

Es además este cuadro inconveniente en el drama.

El autor presenta dos jornaleros, que se van á quejar de no encontrar quien les proporcione trabajo, y el jornalero borracho no tiene derecho para quejarse de ello.

Si Dicenta fuera maestro de obras, recibiría en su trabajo á un jornalero borracho, mientras hubiera otro que no lo fuese?

Siendo esto así, ¿por qué trajo á este drama el cuadro de la taberna?

Creo que no tiene otra explicación que la de aquellos sevillanos del cuento, que para festejar á D. Juan de Austria en el mes de Agosto, le hicieron las funciones de Semana Santa.

El segundo acto es un cuadro también muy bueno en su género y más propio que el primero. Es la vida del hogar del jor-



**Soldados.**

En el tren mixto de esta madrugada han salido para Sevilla un capitán y un oficial del Regimiento de Infantería de Soria con 327 reclutas del 98.

También han marchado á Barcelona y Melilla algunos soldados del mismo reemplazo.

**Bando.**

Mañana se publicará un bando de la Alcaldía anunciando que el sorteo de los mozos del actual reemplazo tendrá lugar el día 12 del corriente.

**El manicomio.**

Ha sido nombrado superior del manicomio de San Juan de Dios de Almería, el hermano de la orden D. Joaquín Estruch, quien tomó ya posesión del cargo.

**Así vá todo.**

La Tabacalera ha designado ya las regiones en que se vá á proceder al ensayo del cultivo del tabaco.

Almería, donde se sabe que aquella planta se desarrolla en excelentes condiciones, ha quedado escluida.

No tenemos hombres que se ocupen de nuestros intereses regionales.

**El aceite.**

La producción de aceite es muy variada en Almería y en Granada. Hay pagos en que la cosecha es abundante, mediana en otros y casi nula en algunos; pero en todos resulta excelente, como el año anterior, la calidad de los caldos elaborados.

**Menos aquí.**

En todas partes los rigores del invierno se acentúan.

Menos en Almería, donde la temperatura es buena, apesar de los días nublados que están haciendo.

El agua ha caído en abundancia; pero la temperatura sigue siendo muy benigna.

**Convenio.**

Entre la Compañía del Sur de España y el gobierno se ha celebrado ya un convenio para el transporte de militares y en su virtud los soldados que han marchado hoy á Sevilla, Barcelona y Melilla gozan de los beneficios estipulados.

**Eso es bueno.**

Según dice hoy el diario de la mañana, ayer salieron de Barcelona y llegarán á Almería en breve plazo, las mangas de cauchouc, que por disposición de la Alcaldía han sido pedidas á aquella capital para riego de esta ciudad y limpieza de las calles en días de lluvia.

**Con verlo basta.**

Van á ser conducidos á los pueblos de donde proceden, los mendigos forasteros que de algún tiempo á esta parte invaden las calles de Almería.

**Esperanzas.**

El estado de los campos en esta provincia es inmejorable.

Si no se sufren contratiempos, todo hace esperar que la próxima cosecha sea muy buena.

**Temporal.**

Los anteriores días han sido muy rudo el oleaje y tenaz el viento.

El laud *Maria*, procedente de Adra, llegó el miércoles á Málaga con todo el velamen destrizado.

**De Moreda á Granada.**

A causa del mal tiempo que ha reinado estos días, no ha ido aun á Moreda el ingeniero de la División de Madrid, señor Muguruza, para examinar la variante propuesta en la línea por la Compañía del Sur.

Es esperado en a quel pueblo de mañana á pasado.

**Dementes.**

Los últimos días han ingresado en el manicomio de San Juan de Dios de Almería, otros tres dementes, hijos de la provincia.

**El fozo de la Estación.**

La Compañía del Sur de España vá á dar comienzo inmediatamente á las obras proyectadas en el fozo de la estación.

Tenemos mucho gusto en comunicar tan grata noticia.

do, las últimas lluvias han sido generales y abundantes en esta comarca.

El año agrícola continúa, pues, inmejorable en las provincias de Almería, Granada, Jaén y Murcia.

**La remolacha.**

Durante la última campaña, las fábricas de Granada han transformado en azúcar 500.000 toneladas de remolacha.

**La naranja.**

Según despacho de Londres, el mercado de la naranja continúa encalmado, á pesar de haber disminuido algo los arribos.

Los naranjeros están buscando con urgencia otros mercados.

**El aceite.**

Una casa de Marsella, ha enviado una comisión á Córdoba para comprar aceituna en el próximo año y elaborarla con arreglo á las exigencias del consumo en Europa.

Conviendría que los productores españoles se fijaran en mejorar sus elaboraciones, pues la riqueza olivarera en España es superior á la vinícola.

**El maíz.**

El día 24 de Enero, las existencias de maíz para la venta en todo el territorio de los Estados Unidos, ascendían nada menos que á treinta y seis millones de quintales.

**Caña de azúcar.**

Según nos dicen de Adra, se calculan en dos millones de arrobas la caña que producirá este año aquella rica vega.

**Don Manuel Gutierrez**

Esta mañana ha sido conducido al cementerio el cadáver de D. Manuel Gutierrez, teniente de carabineros.

Las cintas las llevaban oficiales de ese cuerpo, de infantería y de la guardia civil, presidiendo el duelo los jefes del instituto á que pertenecía el finado.

Al entierro ha asistido la banda de cornetas y una sección de la cuarta Compañía del regimiento de Córdoba, además de la fuerza de carabineros franca de servicio.

Rogamos por el alma del Sr. Gutierrez, deseando consuelos á su familia.

**Cosas del día.**

Párrafos comentados de una carta de Puerto-Rico que publica el *Heraldo de Madrid*.

«La capital está tristísima; la vida se hace insostenible y la sociedad portorriqueña ha tenido que resignarse á un nuevo género de existencia poco menos que conventual.»

¡Infeliz sociedad portorriqueña á la que le han echado la alegría!... ¡Pero quien tiene bien, y mal escoge, que se queje á su tía!

«En la capital hay muchas familias americanas—gente ordinaria en su mayor parte—que ni se han relacionado, ni es fácil que se relacionen con las del país...»

Serán de trato grosero y ordinarios serán las familias esas, pero como ellas tengan dinero ya se relacionarán!

«Los refuerzos militares recientemente enviados, son iguales que las primeras tropas que llegaron á la isla; ni siquiera están uniformados.»

Esto último es lo peor, pues si tuviesen siquiera ropa en buen uso ó mediana como manda la decencia, dispensar se les podría, entre otras impertinencias, la falta de educación y la falta de vergüenza.

«Las tropas de refuerzo, como las que llegaron antes, carecen de disciplina y hacen su santa voluntad en todo.»

Pero así les victoreó la gente portorriqueña y así tiene que tragarlos por voluntad ó por fuerza,

de lo cual me alegro mucho, porque todo el que reniega de su patria, es de justicia que pague las consecuencias.

«El general Henry recorre á caballo la población en mangas de camisa y con los tirantes por fuera. Días pasados, los muchachos, no sabiendo quien era, le apedrearon y le acosaron con sus gritos. Hubo prisiones, multas y castigos.»

Si porque sale en mangas de camisa le corren por las calles los chiquillos y las gentes formales le censuran, otra vez vá á salir... sin calzoncillos.

«Los soldados sólo se entienden con el pueblo, á tiro limpio.»

Eso lo harán, sin duda, porque no saben aún los portorriqueños hablar en yanki y querrán enseñárselo de esa manera, que es el medio más fácil de que lo aprendan.

«Los americanos han convertido el paseo en carretera.»

¡Gran Dios! ¡Ya ni paseo les han dejado para lucir los trajes y los peinados. Y es que los yankis, todo lo sacrifican á la industria, al comercio y á las salchichas.»

**ESPECTACULOS**

**Copos de nieve.**

Un colaborador de EL FERRO-CARRIL, que recientemente ha honrado las columnas de este periódico con versos muy hermosos que regocijaron al lector, acaba de estrenar en Málaga un juguete con extraordinario éxito.

Dice *La Unión Mercantil* hablando de la obra del joven poeta D. José Sanchez Rodriguez.

«Pertenece dicha obrita al género fino, y este solo titulo la haria digna del favor del público, si no tuviéramos que aplaudir también su versificación fácil y elegante; no pasó desapercibido tampoco para la distinguida concurrencia que asistió á nuestro primer coliseo, alguno que otro chiste culto y espontáneo deslizado entre los primeros de tan gallarda muestra de ingenio.»

El público aplaudió sin reserva la obra, llamando á su autor á la escena al finalizar la representación, por tres veces, y premiando su labor con manifestaciones de agrado.

Sirva de ejemplo á la juventud estudiosa el éxito de anoche para que no se desanime y vea como también se consigue el favor del público por el solo poder de la forma poética.»

**Subasta voluntaria extrajudicial.**

Notaria del que suscribe, establecida en el paseo del Principe D. Alfonso, núm. 5, subasta voluntaria extrajudicial, para el arrendamiento de los espartos que produce en el año corriente de 1899 el coto montuoso sito en Sierra-Alhamilla, término de esta Ciudad, de la propiedad de don Emilio Perez Ibañez; admitiéndose todas las proposiciones que se hagan ajustadas al

pliego de condiciones, que desde esta fecha queda de manifiesto en la Notaría del infrascrito, para que puedan enterarse los señores que aspiren á tomar parte en la expresada subasta.

Almería 20 de Enero de 1899.

Nota fe público,  
Ldo. Genaro Martin Cruz.

**Busca buscando.**

**Inmortales.**

En Ascó, según leo, hay una familia en la cual figuran seis hermanos con vistas á la inmortalidad.

El mayor, don Juan, cuenta ochenta y seis años; el segundo, don José, ochenta y cuatro; el tercero, doña Josefa, ochenta; el cuarto, don Miguel, setenta y seis; el quinto, doña Rosa, setenta y cuatro, y el pequeño, don Juan, setenta y dos.

Todo eso revela que no son buenos hermanos.

Porque si lo fueran, se repartirían los años más equitativamente para no tener unos más que otros.

Entre hermanos que se quieren bien, no debe haber diferencias.

**¡Orlandos furiosos!**

Ha muerto en Guardo (Palencia) un niño de corta edad, á consecuencia de un tiro que le disparó otro niño, sin querer, jugando con una pistola.

Tengamos fe en la generación que está en mantillas.

«Cuando sus juguetes predilectos son pistolas cargadas, figúrense ustedes lo que serán esos niños cuando sean grandes.»

¡Orlandos furiosos!

Aunque bien puede ocurrir que resulte un contraste.

Que de niños jueguen á las armas de fuego y de grandes á las de caña.

**Banquete macabro.**

¡Horror!

En Bruselas han celebrado un banquete los empleados de los servicios de las funeracias.

Al final brindaron por la salud de sus futuros clientes de este año.

Yo creo que por lo que debían haber brindado era por la salud de los difuntos. Porque aquel otro brindis á la salud de los que van á morir en el año actual, es manifestar deseos de que se mueran de repente.

De todos modos resulta un banquete macabro.

Y dicen que reinó en él mucha alegría. Lo creo, pero no dejaría de ser una alegría... fúnebre.

**LA COMPAÑÍA LOS**

**caminos de hierro del Sur de**

España pone en conocimiento del público que el viaje desde Madrid á Guadix y Almería, puede efectuarse en ferro-carril con un trasbordo entre Quesada y Larva. El expreso que sale de Madrid (Mediodía) á las 9 y 25 de la noche, llega á Baeza á las 7 y 45 de la mañana, de donde sale un tren á las 8 y 10 que llega á Almería á las 10 y 18 de la noche.

**CAPUCHONES**

Se alquilan capuchones de todas clases á precios baratísimos.

Calle de San Pedro número 10.

Y en el Paseo del Principe en la administración de coches de Berja.

**JUAN RAMIREZ, ALQUILADOR.**

Tip. de Fernandez Murcia y C.ª

**Compañía de los Caminos de Hierro del Sur de España.**

**LINARES A ALMERIA**

	Ingresos 1899	Ingresos 1898	Diferencia en favor 1899	Diferencia en favor 1898
<b>Ingresos del 8 al 14 de Enero 1899:</b>				
Baeza á Quesada, 54 kilómetros.....	3.633	1.164	2.469	.....
Larva á Almería, Puerto, 184 kilóms...	9.520	17.615	.....	8.095
Total de la semana.....	13.153	18.779	.....	5.626
<b>Ingresos del 1.º Enero al 14 Enero 1899:</b>				
Baeza á Quesada, 54 kilóms.....	6.601	2.956	3.645	.....
Larva á Almería-Puerto, 184 kilóms...	29.123	36.865	.....	7.742
Total desde 1.º Enero.....	35.724	39.821	.....	4.097

NOTA: por el desprendimiento de una trinchera, ha estado suspendido el tráfico durante la semana á que se refieren estos datos.

**Notas agrícolas.**

**Las lluvias.**

Según las noticias que vamos recibien-



